

國第十三回 參議院電氣通信委員會會議錄第三十二號

昭和二十七年六月四日(木曜日)午後一時四十七分開会

出席者は左の通り。

委員 理事 鹿崎
山田 行輝君 節男君

衆議院議員
橋本登美三郎君
政府委員

電波監理委員會委員長

電波監理總局
法規經濟部長
野村 義男君

常任委員会専門員 後藤 隆吉君
常任委員会専門員 柏原 荣一君

本日の会議に付した事件

放送法の一部を改正する法律案(衆議院提出)

○委員長(鈴木恭一君) これより委員会を開きます。放送法の一部を改正す

る法律案、電波法の一部を改正する法律案(予備審査)、これを議題といたし

ます。

明をお願いいたします。

○衆議院議員(橋本登美二郎君) 只今
議題となりました放送法の一部を改正

する法律案の提案理由を御説明申上げます。

電波科学の急速な進歩と国民の熾烈な要望とに促されて最近我が国においてもテレビジョン放送実施の気運がとみに高まつて参つたのであります。衆議院におきましては先に第十四国会においてテレビジョン放送実施促進に関する決議を行なつておることは御承知の通りであります。一方これに呼応して日本放送協会並びに民間二三の方からもすでにテレビジョン放送局開設の免許申請が電波監理委員会に提出されておる情勢にあるのであります。然るにテレビジョンに関する法制の面を見ますと、現行の電波法及び放送法はテレビジョン放送をも規律の対象に包含して立法されておることは明らかであります。が、制定当時においては未だテレビジョンが現実の問題となつておらなかつたためテレビジョンに関する眼鏡におきましては多少の不備欠陥を免れないものであります。特に日本放送協会は、放送法第七条及び第八条の規定によりまして、公共の福祉のためにあまねく日本全国に放送を行うことを目的として設立された法人であります。が、仮に同協会が政府の免許を得てテレビジョン放送を行ふとすれば、その財源は同協会が放送法第四六条によつて広告放送を禁止される以上、勢いテレビジョン受信契約から徴収する受信料に頼らざるを得ない建前になつてゐるにとかわらず、受信契約及び受信料に関する放送第五十二条の規定は、協会の標準放送に対するものに限られ、テレビジョン放送に対するものは規定を欠いておるがとときには前述の放送法第七条及び第八条と矛盾する結果となり、テレビジョンが実現段階に入つた今日、法の不備と申さねばなりません。

又日本放送協会のテレビジョン放送に対する受信料徴収に関する規定を欠いておるということは、無線局開設の免許申請審査條件として電波法第七条第一項第三号に掲げる「当該業務を維持するに足りる財政的基礎」の裏付がないということになるのであります。で、これ又法の欠陥によつて日本放送協会の申請を民間側申請に比し不平等の立場におく不當な結果を来すこととなるのであります。

以上の理由によりまして、放送法第三十二條第一項に改正を加え、日本放送協会の行うテレビジョン放送を受信することのできる受信設備を設置した者は、協会と受信契約を締結し、協会はその者から受信料を徴収し得ることとする必要があると認めて、この法律案を提出いたした次第であります。

何とぞ十分御審議の上、全会一致可決せられんことを希望いたします。

なお続いて二、三の点について補足説明を申上げたいと思うのであります。が、テレビジョンの実現につきましては、今申上げましたように昭和二十六年の第十国会で衆議院は決議案を上程いたしましてテレビ促進の国会の議決を得たわけであります。この問題に

つきましては貴参議院におきましても
非常に多くの御熱心な態度を今日までとつて
おられまして、その後の問題につきま
しても種々御研究及び御審議をなさつ
ておることも我々は聞いておるのであ
ります。

そこで衆議院の委員会におきまして
はこれらの問題がなんへと論ぜられ
るに至りまして、そこで電通委員会と
して非公式にこれららの問題を当局と
いろいろ研究をしたのであります。と
ころが当局の説明によりますと、勿論
標準方式の決定がまだなされておりま
せんので、これらの具体的な問題には
入つておらないが故に、将来において
これが放送法の改訂は必要ではあるけ
れども、現在まだその準備はしてお
らない、こういうようなお話をありま
した。併し委員会といたしますては、
すでにテレビジョンの標準方式が近く
決定せられるような段取りになつてお
り、而も先ほど申上げましたように
三、四の開設の免許の申請が出されて
おる実情からもこれが或る程度の少く
ともこの免許に関する法的な改正が必
要ではなかろうか、こういうことから
して委員会におきましては、今申上げ
ましたよな放送法の一部改正法案の
提案をしたのであります。

そこで我々の委員会の考え方としまし
ては、御承知のように放送法の第二條
において「この法律及びこの法律に基
く命令の規定の解釈に關しては、左の
定義に従うるものとする」。そうして「一号
には「放送」とは、公衆によつて直接
受信されることを目的とする無線通信
の送信をいう。」三号では「放送局」と
は、放送を目的として開設する無線局
で放送の内容を定義しておるのであり
ます。従つてこの「放送」とは標準放
送は勿論、他のテレビジョン、そない
うような内容をもこの「放送」の中に
明瞭にしておることは、この定義が
我々は明らかにしておると思うのであ
ります。ところが同じく同法の第七條
においては「日本放送協会は、公共の
福祉のために、あまねく日本全国にお
いて受信できるように放送を行ふこと
を目的とする。」こうなつております。
この場合の放送も我々は第二條で言
ところのいわゆる「放送」である。從
つて第七條の放送の内容は標準放送並
びに他のテレビジョンなどを含むとこ
ろの放送を意味しておるものと我々は
解釈するのであります。然るに第三十
二條において御承知のように料金を規
定しておる項目は標準放送のみに限ら
れておる。ところが前段提案説明で御
説明申上げましたようにすでに申請が
出されており、而も内外の情勢は急速
にテレビが認可されるのではないかと
いうように思われる情勢でありますか
らして、従つてこれらの申請を合理的
に扱うためにはその放送法の一部が、
少くとも申請に対する合理的な審議を
する意味においては、その一部が改正
される必要があるであらう。提案で申
し上げましたように放送協会は広告收
入を禁ぜられておる、従つて申請書に

おきました。免許申請書におきました。なお電信料の収入を財的な根拠として申請がいたしてあるよう聞いておりまし、この三十二條の項目においてテレビが若し免許になつた場合においてはその受信料を徴収することができないような事情から考えます。そういうような場合においてチーはこの申請書を作成する場合においては電波監理委員会は前條の申請書を受理したときは、運営なくその申請が左の各号に適合しているかどうかを審査しなければならない。」というような電波法第七條によつて規定があります。その第七條の第三号の中に「当該事務を維持するに足りる財政的基礎があること」といふのが審査をする上におけるところの審査條件の一つであります。然るに放送法の第三十二條によつてN.H.K.の場合においては標準放送のみにいわゆる受信料を徴収することができる。こうじょうように当座の問題としてなつております関係上、これを審査する上においてこの点が明確でなければ当局においてこれを審査する上においても不十分な嫌いがありはしない。こうじょうような見解からして提案說明で御説明申し上げましたように、民間申請に比して不平等の立場におくといふようなことはいやしくも電波を國民の前に公平にこれを使用せしめ、その福祉をお互いに享受せしめるといふ大原則から考えて、甚だ片手落ちな放送が商業放送かということになる。そこで甚だ不適当である、こうじょうような考え方からいたしまして、この点にの

み修正を加えたのであります。なお電波法の第六條におきましても申請者がその申請書を作る場合においては、その申請書を作成する場合においては、その前に一体経営形態をどうするか、この案で言えは公共放送もできる、民間放送も勿論できる、こうじょう思ひうんでは。今回この三十二條の日中に二項の二の中、「事業計画及び事業収支見積」こういう項目がありますが、その申請書を作成する場合においては財政的な、当該業務を維持するに足りる財政的基礎があるかどうかと、そういうことを審査するその申請書としては、事業計画及び事業収支見積」というものを提出しなければならない。この收支見積を出す場合においてこれが徵収ができるのであるという建前に立たなければ、この際この一部を訂正、修正、改正す

ることが妥当である、こうじょう見解に立つて共産党を除く全員の一致を以て修正案が可決せられまして本会議を通過した次第であります。以上の件につきまして各委員から御質問がありますればお答え申上げたいと思うのであります。

○委員長(鈴木泰一君) 委員より御質疑のかたはお願いいたします。

○山田節男君 この改正法案を立案するに当つてこれは常識的に考えなくてはならないことは先ず第一には標準方式の問題、これは今電波監理委員会の最後の聽聞会で調書、意見書が発表され、電波監理委員会の決定を今待つておるわけです。その第二の問題としては、やはり一体テレビジョンの経営形態をどうするか、具体的に言えば公共的資本、経済的なものはその他の資料を持つておるのは政府でありますからして、政府自身が今後のテレビジョンを急がないむしろ日本はもう少し慎重にしてやつたほうがいい、外國

の行き方、或いは国内経済から見て或いは公共企業体で行くべきであるか、或いで行く場合、この三つのあり方があるは二本建で行くか、或いは特殊法人を思ひうんでは。今回この三十二條の日本放送協会もテレビジョンの放送をなすが、その前に一体経営形態をどうするか、この案で言えは公共放送もできる、この御趣旨はわかるんです。しかし得る、この御趣旨はわかるんです。これが各派の、共産党以外の、衆議院で各会派の共同立案ということになつていて、少くとも最大多数をもつておられる自由党が、テレビジョンの経営形態、こうじょうのものを考えてこうじょう法案を作られたのであらうと思ひます。吉田総理はテレビジョンは余り急いではいかん、こういう御方針だとうべきかということについては委員会としては考えておりません。勿論委員会においてはいろいろな考へがござりますしよけれども、委員会としてはこれをお公企業体一本建で行くべきか、或いは民間一本、或いは二本建、こうじょう考への下にこの改正を行なつたのではなくして、飽くまで電波といふものは国民の共有の財産であり、而も放送自体が公企業体と民間と両者を認めて現実に放送がなされる方面にこれを認めて行きたいといふ考へ方にこの法自体はあるであらうと思うのであります。只今山田委員がおつしやるよう、国内のいろいろな事情からして実際にそういう修正が困難であるというのであれば改めて政府においても或いは国会においても考へ方を変えなければならん、こうじょう臣であり、テレビジョンというものは僅か二、三行くらいしか出ていない。これではこれは成るほど何か間に合う單にこの三十二條だけでなく、大体この放送法或いは電波法を見ましても、そういうことになればこれは私はもうある吉田総理に向つて、吉田内閣のテレビジョンの根本方策は一体どう考へたいのか、そういう方針かといふことを質問を申上げた、ところがこれは新聞でも御覽になつておると思うが、テレビジョンをそんなに早急に実現したいのか、そういう方針かといふことを質問を申上げた、ところがこれは新開でも御覽になつておると思うが、吉田総理はテレビジョンは余り急いではいかん、こういう御方針だといふことがはつきり出たわけです。

○衆議院議員(橋本豊美三郎君) 今の山田委員の御質問でありまするが、この問題につきましては非常に重大な問題であります。我々この放送法の改正の方はいわゆる如何なる企業体で行くか、こうじょう問題について直接触れておられないのです。我々が勿論国会として日本の国内及び国外関係並びに経済情勢から見てそういうような考え方を持つて必要もあることは思ひうのでありますけれども、全般にいふと、この放送法の精神から言えればあらう考へ方を変えなければならん、こうじょうの立場からして実際上そういう修正が困難であるというのであれば改めて政府においても或いは国会においても考へ方を変えなければならん、こうじょう大臣として御質問申上げるのですが、吉田内閣は、総理大臣はテレビジョンを急がないむしろ日本はもう少し慎重にしてやつたほうがいい、外國についてその與党である自由党がまあ主としてのこれは與党の政府委員に質問しますが、立案者の、殊に與党の有力多不備な点がある。そこで吉田内閣なかたとして御質問申上げるのであります。吉田内閣は、総理大臣はテレビジョンを急がないむしろ日本はもう少し慎重にしてやつたほうがいい、外國

に対するこういう御方針などということははつきり出たわけです。そこでこういう一つの法案をお出しになつておるということは、今申請しておるテレビジョンの申請について、標準方式の決定、その基準がきまれば早速これは許可不許可の問題になると思いますが、こういう放送法の改正を立案されるとになれば前の中議院の予算委員会で言明された吉田総理のテレビジョンに対する考え方というものは変わるものと見ていいですかこの点を一つ……。

○衆議院議員(橋本登美三郎君) 山田委員の御質問でありますするが、まあ大半部分は政府委員がおいでになりますから政府委員からお答えするほうが当然だと思いますけれども、自由党がこのテレビジョンを早くやることを希望しておるかどうかという御意見でありまするが、自由党といいたしましては、あえて自由党單独の党議は決定しておりますけれども、先ほど申上げましたよとに、昭和二十六年の第十国会におきまして、テレビジョンの実現促進の決議案に同調いたしておりますので、從つて党の全体的な考え方から言えども、テレビジョンを成るべく早くやれといふうに、我々衆議院の国会の意願もそこにある、こう申上げてよいだろうと思うのであります。そうなれば參議院の大臣と党との意見が食い違うのではないか、こういう場合がありますするが、勿論興党、政府でありますからそういう意味はテレビジョンを促進すべし、こういう決議が党に反映し、党又政府に反映することがありますけれども、從つて党としては少くとも衆議院の全体の意見はテレビジョンを促進すべし、ここで、政府が党に反映し、党又政府に反映することがありますけれども、從つて党としては少くとも衆議院の全体の意見はテレビジョンを促進すべし、

て、その後の情勢の変化によつて或いは吉田総理の考え方が變つておるかも知れませんけれども、なお当時決定された家議院の決議方針といふものはそのまま修正されておりませんので、我々衆議院側としてはテレビジョンを促進すべし、こういう建前に立つておるとしておられます。なおこれだけの放送法の改正では十分でないのではないかという御意見でありますか、その通りであります。我々もこの放送法の一部を改正するだけではテレビジョンの実施について完全とは思つておりますが、その通りに及ぼす影響が甚大なことに鑑みて、従来の中波放送に適用されておるラジオ・コードだけでは甚だ不満足でないか、この点は曾つて委員会において私は政府当局に質問はしておりますのでありますけれども、今度は声ばかりでなくして目を通じて、感覚を通して我々に影響を與える、そういうよきまして私は政府当局に質問はしておりますのでありますけれども、今度は声ばかりでなくして目を通じて、感覚を通して我々に影響を與えるものでありますからして、従来の平面的な声のみを中心にしてたラジオ・コードであつては、必ずしも万全を期し得ない。特に最近アメリカ方面その他のテレビジョンから受けれる影響を我々が調べますなどと、相当地大きな影響を與えつてある。こういう現状から見ても、是非ともこれはラジオ・コードをテレビジョンを含めたものを考えなければならない。こういう意味では、本免許に先立つて、当然ラジオ・コードの全面的な検討が行われる必要があると思うのだし、恐らく政府当局においても、この点についてはすでに考慮をしておられるのであらうと思うのであります。若し考慮をしておられなければ当局の怠慢であ

ります。且つ又もう一つは、免許期間の問題であります。電波法において、いわゆる免許期間が三年とありますが、これは当時標準放送、いわゆる中波放送をする場合においても、相当大規模な施設を必要とする、こういう施設に対して、三年間の免許期間では民間事業を經營する上においては、非常に困難性がありはしないか。いか。投資をする上においても、相当危険性を伴うという点からして、民間投資が不十分に行われはしないか。こういう意味でこの免許期間の問題についても、衆議院において相当の論議が闘かわされたのであります。これに対して当時当局は、国際の電波行政の問題もあり、且つ又免許期間が三年となつておつても、それらが通常適正に運用せられる場合においては、当然これは実際的には更新せられるものである、こういうような説明がありましたので、一応免許期間を三年と抑えたのではありますけれども、今度テレビジョンが若し免許になります場合においては、テレビジョンの場合には、果してそういうような当局の説明だけで、なお三年間の免許期間でよろしいかどうか、こういうことは、今後やはり大きな問題であろうと思います。殊に普通中波放送の設備に対してその数倍を要すると、こう言われるテレビジョンの設備に対しては、もつと積極的な、これが民間事業若しくは公共企業体でも同様であります。それらの事業に対しても安定感を與える、こういう意味においては、この免許期間に対しても或る程度の延長は必要であろうと考えておりますけれども、これらの問題は、なお予備免許が済んでからでも

これらの改正は間に合う、こういふ考え方からいたしまして、而もこれらの問題については、当然政府当局が考えるべきである、あえて議員立法を待つまでもなく、政府当局がこれらの問題については十分に研究し、過去二、三年間の経験に従して考えて改正せられるときには、政府提案として改正案が出されるべきものでありますと我々は信じて、この問題については触れることがなかつたのであります。が、将来適当な時期において、政府当局がこの改正案を出す意思があることを我々は確信して、この免許の前提になるべきもののみに限つて、限定して、法律の改正案を出した次第であります。

○政府委員(綱島義君) お答えいたしました。電波監理委員会といたしましては、現在の電波法及び放送法によりまして、日本放送協会が現状のままで申請書を出すことは、違法ではございません。又電波監理委員会が申請を受付けるということも違法ではないと考えております。従つて現在電波監理委員会は、その申請を受付けている次第であります。申請を受付けたということと、免許するということとの間には、直接的な繋がりはないといふうに考えております。と申しますのは、民間の場合でありますすると、これは申請を受付けましてそれを審査いたしまして、そうして免許を与えるか否かといふことが、直ちに現在の電波法によつて出て参りますが、日本放送協会の場合には御承知の通りいろいろな制約がござりまするので、その申請を受付けましてそれを検討した結果、日本放送協会は、こういふ点で法律の改正その他の処置がとられるならば、免許することが必要であるという見解に到達いたして参りました場合には、電波監理委員会といたしましては直ちに所要の法律改正の手続をとる、或いは又日本放送協会の收支予算書、事業計画の変更を国会へお出しして、そうしてそれによつて、その国会の御承認なり通過を得まして、そうして免許を与えるというふうな行き方を現在とつているわけであります。

For more information about the National Institute of Child Health and Human Development, please visit our website at www.nichd.nih.gov.

です。違うということはわかつておりませんが、少くとも受理するということはもう現在の放送法においてN H Kをなし得るのだ。こういう建前でなければ、受理できない、受理ということは、一応それによつて免許をするか否かということが審査の第一段階、これは公式に電波監理委員会が行う行政措置といふことだ。これはもう別問題ですが、もうその間に非常に大袈裟ですけれども、とにかく受理する、それから審査する、いふことは審査の第一段階、これは公式に電波監理委員会が行う行政措置といふことだと思うし、電波監理委員会が受理したと同時に、この放送法といふのは十分各條御存知なんです。となればこの三十二條といふのが、いわゆる財政的な基礎をつけるということを考えなくちやならん、これはもう当然ないことなんであります。ですから電波監理委員会が注意を喚起するか、或いはN H Kとして内容を改正してもらいたいということを我々国会に、或いは電波監理委員会に請願、陳情がなくちやならないわけであります。それも我々通り電波監理委員会としては、N H Kの申請もたかも免許ができるのかのことで委員長の御答弁と記憶しているからこどうい質問を申上げた。そこで電波監理委員会として三十二條、N H Kの公共放送というようなことを考えれば、尤も三十二條といふのは何とかしないぢやならんということは、修正しなくていいぢやない。ところが議員提出になつて、今日衆議院の議員の立法案になつて、

になつて出て来たわけですね、そのことの事情ですね、これを聞きたい。
○政府委員(鶴島毅君) テレビジョンの開設の問題につきましては昨年春の衆議院におきましてこの促進に関する御法案が可決されました。私どもその趣旨に副いまして錢意準備を進めておるのであります。一方御承知通りに将来の社会的な、或いは経済的・文化的に非常に大きな影響を與える事業化的でござりまするやう、私どもは今日まで非常に慎重にその問題を取扱つて來ておる次第でござります。私どもは、現在出されておりまするところの申請書の審査をするに当たりまして、先ず該般のいろいろな事務的な手續その他内容につきまして整備をする必要を痛感いたしまして、それを現在までやつて参つた次第でございまして、それらの基準といふものが公聽会その他を経てでき上つた上でこのテレビジョンのあり方と申しますか、テレビジョンの申請の審査といふものを慎重に審理したいと考えておつた次第であります。
従つてその結果日本放送協会もテレビジョンをやるのが適当であるという結論に到達いたしましたならば、勿論審議委員会といいたしまして進んで放送法の收正を国会へ御提出するつもりでおりまするし、今までその問題につきましても委員会におきまして懇談的にいろいろ協議したことのあるのであります。只今のところはまだその問題につきましては委員会として結論を得ておりません。これからその問題

につきまして本格的に議論を盡くし、審議する予定になつております。従つて今日までまだそれをお出しする機会に到達しなかつたからしてお出しできなかつわけでありまして、意識的に放送法の改正はやらないんだというようなことは毛頭考えておらない次第であります。

○山田謙男君 なぜこういうことを御質問申上げるかというと、御承知のようにもうこの三社か四社かのテレビジョン放送会社の申請が出ておるわけですね。この電波法、特に放送法について、これはもう電波監理委員会の專門家であり、又あなたたちは専門家であります。こういふ三十二條といつづれで、公共放送、NHKがやるということになれば、これは三十二條このままでできない、ということはとくに御存じなはずです。そういうことになれば今テレビジョンの放送の免許といふことについて激しい競争があることは、これは電波監理委員会も十分御認識になつてゐることだらうと思う。ところが、のままにして置けば民間放送を電波監理委員会が知つているけれども、よそののは気がつかん。いよいよ最後にならざることは、これを最後まで放つて置けば公共放送ができる、NHKのやる放送はできないということになるといったことは結局民間放送しか許さないといふことになる。ですからこの三十二條の改正というのは放つて置けば結局公共放送と言いますかNHKは放送できないのだ。暗に電波監理委員会としては民間放送に肩を持つてゐるんじやないか、こういう疑惑を生ずるわけです。

るのに最も適当な機関であらうといふことが言えると思うのであります。一方現在の申請者の中には民間放送によつてもそらうことが可能であるということを申請書に申述べておるものございます。従つてこれをどういうふうに判断するかどうしたことにつきましては、今後電波監理委員会といたしまして十分慎重に検討いたしまして、そうして結論を出したいたいと思つておりますが、現在のところそういう問題につきましてまだ委員会としての結論は持つておりません。

○新谷寅三郎君 これから研究をするのだといふことになりますから、これ以上お聞きしてもしようがないかも知れませんが私の解するところではま

れ現在の放送法だけを見ますと、そ

ういう役目を負わしているのは日本放送協会である。ただテレビジョンにつ

いて日本放送協会が他の放送と並んで

そういう中核体になることがいいかど

うかといふ政策論はあると思いますが、放送法の建前からいふと、その点は何らの疑いはないのじやないかと考

えるのであります。今網島君の言われ

るような考え方を以てすれば、すでに

一般の放送においては、すでに数社は免許を與えられてそれ／＼放送

を開始しているはずであります。こういつたものが仮に各地を結んで、もつとネットワークでも持つた場合にこれ

が中心になつて国民全体に、日本国全体にあまねく放送を享受させるようにし得る機関であるといふようにやはりお考えになつて行かなければならんと

いうことになるのであります。この点は放送法の当時の速記録を御覧になる

とあなたがたの説明は非常にはつきり

しておられるのであります。この点にはこれを全国的に普及させて初めて

テレビジョン事業が成立つのだといふ

と申しておる向きもあるらのであります。これが果してそうであるかどうかと、このことはこれはおの／＼人によ

るところは放送とテレビジョンと政策的に電波を享受させるために放送協会と

は非常に違つた点もありますが、放送

法の建前で、放送という中にテレビジ

ョンも入るのだといふような前提から

行きますと、只今国会で決定しました

この放送法という法律の建前では、こ

の点は何ら疑う余地がないのじやないかと、いうように私は考えるのであります。網島君はこの点はどうお考えにな

りますか。

○政府委員(網島毅君) 先ほど申上げ

ましたように常識的にはお話を通りだ

い思います。私はそれに異存を挿むものではございませんが、電波監理委員

会としてはまだ結論が出ていないのであります。

○新谷寅三郎君 私は常識的にはあなた

の見解を求めているのではない。今申上げましたように現在の法制上の建前

としての網島君の見解を求めているの

であります。その点について更に御

答弁を願えれば結構です。

○政府委員(網島毅君) この放送法が

制定されました當時におきましては内

容につきましてはこれは一応テレビジ

ョンその他の問題も含まれております

が、主として標準放送を考慮いたしま

して作られたものだと考えておりま

す。ところでテレビジョンの問題につ

きまして最近申請者の中には、これは

テレビジョン事業を成立させるため

にはこれを全国的に普及させて初めて

成るのだと考えております。この建前から

いふことを書いておりま

す。この建前から言ふと、その点は法

制上の問題としては疑いを入れないのであります。併しこれ以上言つてお

はあなたが答弁できなければこの次の

テレビジョン事業が成立つのだといふ

と申しておる向きもあるらのであります。これが果してそうであるかどうかと、このことはこれはおの／＼人によ

るところは放送とテレビジョンと政策的に電波を享受させるために放送協会と

は非常に違つた点もありますが、放送

法の建前で、放送という中にテレビジ

ョンも入るのだといふような前提から

行きますと、只今国会で決定しました

この放送法という法律の建前では、こ

の点は何ら疑う余地がないのじやないかと、いうように私は考えるのであります。網島君はこの点はどうお考えにな

りますか。

○政府委員(網島毅君) 先ほど申上げ

ましたように常識的にはお話を通りだ

い思います。私はそれに異存を挿むものではございませんが、電波監理委員

会としてはまだ結論が出ていないのであります。

○新谷寅三郎君 私は常識的にはあなた

の見解を求めているのではない。今申上げましたように現在の法制上の建前

としての網島君の見解を求めているの

であります。その点について更に御

答弁を願えれば結構です。

○政府委員(網島毅君) 放送法の目的

第一條は、御承知の通り放送が国民に

おられるようにとされるのであります

が、私は別に日本放送協会、或いはそ

の他申請しておる会社の具体的な内容に

おられるようにとされる

が、それを民間の場合で言えば、適当な株式会社が成立し、同時にそれらの資金を得る途が明確にされておると、或いは公共企業体にすれば、広告收入を禁ぜられておる公共企業体があり、或いは将来こしらえるとすれば、そういうものに対しては他の收入の途が確定されでおらなければならぬ。その場合において日本放送協会は広告收入を禁止せられておるのであるからして、そこでその收入を何によつて認められるのであるか、こういうことになれば、それは或いは受信料の設置によつて認めて行くよりほかに財政的基礎がない、こう考ふるのであります。ですからして我々の、衆議院側のこの法律の解釈から言えば、申請書を參酌する上において最小限度こういうことが必要なんだ、これが若し改正されないで、而もN·H·Kなり、申請者のほうが勝手に徵収できるのだと、こういう建前で申請書を出すことは、勝手に国会がまだ考えもしないのに自分たちがとるということは……、従つて恐らく政府当局としては、監理委員会としてはそれらに対して確實なる判断を下し得ないのじやないか、であるからしてこの申請書を審査する上において、最小限度この改正が必要である、こういう見解に立つてこの改正を行なつたのであります。その他全般的な改正については、新谷委員のおつしやる通りに、その他重要な改正点が必要でありますけれども、これにはなお相当の日を残しておるのでありますからして、次の国会においても間に合ひ、う考えますが、申請の審査は、すでに申請書が提出されており、而も標準占めの問題が終結を見ようとしておる、

一方において国会は終了を告げようとしておる、こういう情勢でありますからして、取りあえず最小限度は必要である、こういう見解に立つて衆議院は修正を行なつたのであります。

○新谷寅三郎君 もう一点橋本議員に念のため一つ伺つておきたいのですが、先ほど電波監理委員長からの御答弁、お聞きの通りであります。私は今までの放送法の読み方は、そう電波監理委員長の読んでるように、考えている以上には私は考えていない。この放送法では多少手続規定において欠けるところがあるかも知れませんが、当初からこれは予定しているのであって、放送法によつてテレビジョンを律することができるのだという説明をたゞ一回聞いておる。現在もテレビジョンの審査は放送法、電波法によつて進められておるわけです。そういうふうな前段落によつて読んでおると「日本放送協会」云々といふ、放送協会の目的を書いてある第七條にあまねく日本全国において受信できるよう放送を行うことを目的として作る団体がこれなんだということを書いてありますから、その占うがあると思います。日本放送協会が放送とテレビ両方をやつて行くのがいど申しましたように、政策的に見ますと、いろいろな角度からこれは考えても……政策的に私は正しいと思うのですが、橋本議員のことで御提案になつましたが、趣旨は、私はこれは想像する

ですが、恐らくテレビジョンがまだ一般化していない放送と並べて見ると、成るほど技術内容も設備も非常に違つたものを必要とするわけありますけれども、或は研究の或る部分、又設備の或る部分が使われるから、日本放送協会がスタートのときには相当したほうがより経済的にいいようですね、従つてその実現の促進を期するゆえんであるらしいというような意味で、この三十二條の日本放送協会がやはりテレビジョンも公共的にやるべき主体になるようにということができるようにならつたものと考えるのですが、その点は何か他にお考えがあつたかどうか伺いたいと思います。

とが原則としてよろしい、こう私個人は考えております。併しこの見解は全くその通りでありますするが、それを以て必ずしもこれを公共企業体一本にのみに許可しようという、こういう意味合において放送法の改正を我々は行うのじやない、飽くまで自由な見解で当局がこれを判定するにおいてはこれを妨げない、こういう見解に我々は一致しておるのでありますするが、法制上の建前から言えど、新谷委員のおつしやる通り、公共企業体が全国あまねく蔽うべきものである、こういう立場に考えております。

規正しなくちやいかん。殊に法文において、ただ「放送」と言えばテレビジョンも、ラジオも含まつておるといふことは、これは法律上の我々立法者は非常に困る。で、そういう将来このと、用語をちゃんと規正しておかんと、非常に将来法律を作つた場合にあいまいになる。で、橋本議員の御説明によると、三十二條あたりの「放送」というのは、いわゆる「ビデオ」、或いはラジオのブロード・カストを含み、テレビジョンのテレ・カストも含む、いわゆる「ビデオ」という総称的な言葉に見えるのです。この点について橋本議員はこの用語について、電波監理委員会では放送を分けるのかどうか、或いは電波監理委員会として、こういう広義な放送といふものを今後許して、将来混同を来たすという虞はないかどうか、これを一応お伺いしておきた
い。

ものでございます。それから超短波のFM放送もございます。或いは短波の放送もございます。そういうものも全部この放送という言葉に入つております。ところで一つの局、或いは免許を対象といたしまする場合には、そういう眞然とした非常に幅の広い「放送」という言葉では、これは包含できないのであります。従つて電波監理委員会の規則、即ち放送局の開設の根本基準、ここの中には放送の種類といふものを定義によつて明確にしております。即ちその規則の第二條には、「放送の種類」とは、標準放送、短波放送、超短波放送、テレビジョン放送、ファクシミル放送」というように区別しております。従つて私どもは個々の局に免許を與えるときには、これらの中のをはつきり区別してやつておるつもりでございます。

○山田節男君 結論が出ない、ということは、このままで三十二條の標準放送括弧を抹殺して、ただ放送ということにてしまえば、法のバランスと申しますか、この標準放送というものに対するものは、どこかの、放送法ですか、の個所に入れなくちやなんという意味ですかどうですか。その点をお伺いしたいのです。

○政府委員(櫻島義君) そういう意味ではございません。三十二條におきまして「標準放送」という言葉を取りまして、ただ單に「放送」ということになりますと、放送法の第二條の定義によりまして、これにはもうあらゆる放送が全部含まれることになるわけでありまして、即ち短波放送、或いは将来起るであろうところのFM放送といふものが起つて参ります。そういう短波放送というようなもの、その短波放送の一部の国際放送につきましては、現に日本放送協会がやつておるわけでありますので、然らば短波の受信機を持つた者は全部聴取料を取られるのかというようなことにも……といふような疑問も起りますので、そういう意味で日下電波監理委員会として研究中だということござります。

○山田節男君 そういう意味は、この第三十二條を放送という二子だけにしてしまつて、標準放送括弧をのけるから、別途に、これは規則でなくて法律ですから、これは電波監理委員会として、この国会か、次の国会に、やはり法の修正をなさるという意味かどうか、それをお伺いしておるわけです。

○政府委員(櫻島義君) 先ほど提案者の方本議員からもお話をございましたよ

うに、テレビジョンを実施するといふ段階には、殊に日本放送協会がテレビジョンを実施するということになります。されば、私どもも恐らく三十二條の改正だけではこれは恐らく済まないのじやないかという考え方を持つておるのであります。勿論まだ結論は到達しておりません。そういう考え方もございまするので、電波監理委員会が日本放送協会にテレビジョンの免許を與える場合には、恐らく改めてと申しますか、足りない部分の放送法の改正といふことにつきまして、国会に御提案するということになるのではないかと考えております。

○山田節男君 最後に今の橋本議員からのお説明によつて、NHKもこのテレビジョン放送をなし得るということのために修正したと、こうおつしやるのですね。で、電波監理委員会も第三十二條のこの修正によつて、この修正によれば、もう他にNHKが、テレビジョンの放送はやはりこういうところではこれももうできないのだという点はないのでござります。もう今の三十二條のこの法案修正で、NHKは審査を、申請を受理して、そして審査を受けて免許を受ける場合には免許ができると、こういうことになるのですか。もつと具体的に言えは、先ほど申し上げたように、もうはかに落し穴はないと見ていいのかということですね。

○政府委員(細川義重) この三十二條の現在御審議中の改正のみで免許できるかどうかということにつきましては、只今委員会としてまだ結論を持つておりますので、はつきり申し上げられませんが、私どもは少くとも日本放送協会は第七條によつてテレビ

ジョン放送、或いはEMが送り出されるのを認めます。ところでそれを実際今度そちらという段階になりましたときに、面もその計画を電波監理委員会におきまして審議いたしまして、そうしてやはりこの計画ならやると、従つて免許を與えるべきだと、但しこの収入の面、いわゆる財政的な面でこれは法律的裏付がないから、従つてこの点だけを解決すればいいというような見解に到達いたしました場合には、政府から放送法の改正を国会にお出しして御審議を頂くと、そうして御承認して頂いたならば、財政的な基礎を確立されますがので、電波監理委員会としては正式に免許を與えるということに相成るかと思うのであります。

つたようでしたが、まあ抜けていると
言えば、足りないところと言えば、結
局この狹義の放送と同じように、恐ら
くNHKがやる場合にはやはり受信料
というのですか、受信料というのです
か、そういう料金を取るとか、何らか財
政的な措置をとるのじやないか、それ
については日本放送協会の今のお支
団会の承認を得ておる予算、それから
事業計画、資金計画等はそういつたも
のを含んでおらないから、その点につ
いて改めて予算、資金計画及び事業計
画について、改めて国会の承認を求め
なければならんという意味じやないか
と思うのですが、そりやしないのです
か。

○新谷寅三郎君 その問題なんですが、そこでそれは予算とか、事業計画とか、或いは資金計画の国会における承認といふものは、これは法律の審議じゃないんですね。法律じゃないんですね。予算であり、事業計画であり、資金計画であり、これは放送法に基いて出るものだと私は思いますが、それで今山田君の質問しておられる趣旨は、その三十二条のほかに法律自体ですな、放送法自体、これはいじらなくてもいいのかということです。この趣旨においては国会との関係は承認する併しそれは法律自体ではなく、今あなたが述べられたような財政計画を樹立するため、或いは事業計画を樹立するための各種の承認が国会において必要である、そういうことだと思うのですが、それが残されておるということだが、それが残されておるということだと思うのですが、その点はこれでいいんでしようか。

はかの法律との、他の條項とのバランスというものの、それから今網島委員長が言われるよう、これだけでは問題がまだ全部解決できないかも知れない。ですからこれは私質疑で明らかにするよりか、提案者のほうで、もとよりこの文句について、放送という文句については、電波監理委員会の当局と十分御協議の上で出されたことと私は思いますが、電波行政、電波監理委員会といらものはこの法律の一つの管理官厅、行政厅でありますから、この点を私はどうも放送ということだけで、そういう広い範囲の漠然としたもの、今網島委員長の言われるような意義もあるわけです。その点を私ここで時間をとりますから質問を繰返しませんが、一つ衆議院におけるこの法案の提案者の代表として、十分一つ電波監理委員会とよくこの点を協議されて、そうしてこれは甚だなんですが、提案者としてこの点もつと詳しく御説明を願えれば、非常に結構だと思います。そのほうが早く又この問題が片付くのではないかと思ひます。橋本議員にその点にお願いいたしまして私の質問を終ります。

もう一つは、この三十二條の第二項で「協会は、あらかじめ電波監理委員会の認可を受きた基準によるのでなければ、前項本文の規定により契約を締結した者から徵收する受信料を免除してはならない。」こういうことがありますから、その他の條項もありますが、こういう條項によつて、電波監理委員会の規則で、實際上は放送協会が聽取料を取るのはこれとれどある、こういうことが明確にできること思います。が、ただ本法の上から言うと、放送といふものは幾つにも内容が含まれているということになりきすけれども、實際上の徵收ができるのは、電波監理委員会の手続上の認可を必要とする、こうなつておりますから、實際上FMや或いは短波が聽取料を取られる、こういふことはないと思います。併しこの点についても參議院の委員会において、もつと具体的に明確にされるという御意思がありますれば、只今まで本員の述べた趣旨に従つて、我々のほうとしては何ら異存はありません。その点政府にお願いいたします。

案の本質から考えて、三十二條を微修正になるならば、これははつきり語るべきである。而もそれは標準放送のキロサイタルの標準まで書いてある。これを抹消するのです。これは今網島委員会で五支障なきや否や、立法技術から言いまして、やがてはこれは改正するのですからいいじやないかという御議論でなくして、早く現在のこの法制の中に、字句に矛盾のないよう、混同されないような一つの定義を以てそらいう理由を一つ御説明願つて、記録に残したほうが、提出された場合に将来のために非常にいいと思ひますから、お願ひします。

○政府委員(鶴鹿謙君) お許しを得まして一言申上げたいと思ひます。先ほど来いろいろ個々の問題について御質問がございましたが、それらは個々の問題について電波監理委員会の、或いは私個人の意見を申上げたのであります。が、この今回の修正の問題につきましては、電波監理委員会として基本的に意見はないということを最初に申上げました。この意見がないという意味合いは、これは今度の修正の趣旨を明らかにして頂きました、提案理由หรือは国会における質疑によりましてそれが明らかにされました、それでこういう方針である、こういう考え方でやるといふことありますならば、行政官庁としての私どもはそれに従つて行政を行ふのみであるといふ意味合いでござります。どうぞ御了承願います。

○山田節男君 今のは網島委員長のお言葉ですが、これは一応理論として私御尤もだと思う。併し今のこの電波監理

法の一部改正の場合も、この間も私は野田大臣、或いは佐藤大臣と対決してあります。行政府はもう立法府が法を作るならこれに従うより仕方がない。こうすることは私電波監理委員会という機関から見て、行政官庁として十分わかりますよ。併し電波監理委員会といらものはそれ以上の性質を持つていて、準立法機関である。准司法機関である。だから殊にここは委員長として御遠慮なさらないで、今のこういう立案、それを私は御質問申上げた。大体の全体のバランスをこわさない、或いはこれだけでN.H.K.でのテレビジョン放送ができるという万全の措置になるのかどうかという点をお聞きしておるのであります。若しそういうことがあら、議員がこういう三十二條の一部分を修正するということになれば、勿論委員もあなたがたのはうへ行つて当然御相談すべきものだと思うのです。そういうことになればあなたがたとしては十分、こういう点が矛盾しまず、こういう点がこれだけじやなくて、ほかの点も、こういう点も一つ調整してもらわなければ困りますということは、これは私委員長としておつしやるべきが当然でないかと思う。あなたは余りに行政府との政府委員といふ立場を忠実に守られるがために、電波監理委員会そのものの性格を非常に弱くするというような、法の趣旨に反することになる。この点は一つ活を入れて、もう少し強くやつてもらわなければ、電波監理委員会の正当な、いわゆる正常なファンクションが果し得ないということになる。これは委員長の責

武雄電報電話局新局舎に關する請願

請願者 佐賀県杵島郡武雄町長

山口直基外四名

紹介議員 深川栄左エ門君

現在、武雄電報電話局は、郵政省所管の武雄郵便局と同一局舎にあるが、局舎がせまいため電報電話の業務に多大の支障を與えている。また同局の交換方式は明治四一年開局以来の旧式交換機であるため、能率悪く、利用者の不便がいちじるしいから、武雄電報電話局を新築するとともにその交換方式を共電式に改善せられたいとの請願。

第一一六三号 昭和二十七年五月二十一七日受理

尾道、糸崎両局間および糸崎、三原両局間に準即時通話施設実施等に関する陳情

陳情者

広島県三原市糸崎町備後通運株式会社糸崎支店

店内 矢野與喜高外四十六名

三原市糸崎町は、海、陸の要衝として発展しつつあるが、通信機關である糸崎郵便局の電話設備は、局内および市内ケーブルのいずれもすでに飽和状態に達し擴張の余地なく、加うるに近傍三原、尾道間との通話にも多大の時間を要し各方面の異状な發展にマッチせず、加入者は機関の利用にすこぶる困難と迷惑を感じてゐるから、尾道、糸崎および糸崎、三原間との準即時通話の施設を実施せられるとともに市内交換機の取替、増設と市外台の増設および市内線路ケーブルの増設、整備を図られたいとの陳情。